

# Formation *Guérison des mémoires* – Grand-Popo 2024

## BLESSURES COLLECTIVES

### QUESTIONS POUR RÉFLEXION EN COMMUN (15 mars – 30 juin 2024)

- au sein de votre groupe, y compris avec vos prédécesseurs, de la promotion 2022-23
- avec vos groupes partenaires
- au-delà de votre cercle de contacts habituels

*Il n’y a pas de bonnes ou de mauvaises réponses !*

*Il n’y a que vos réponses et celles de vos interlocuteurs qui comptent dans cet exercice.*

*Il s’agit de réfléchir sereinement aux questions posées ci-dessous, d’échanger entre vous et de recueillir des témoignages. Certaines questions donneront peut-être lieu à des débats, à des différences de points de vue. Écoutez votre propre voix, mais également celles des autres.*

#### Réflexion personnelle

1. Chacun réfléchit individuellement aux blessures (très anciennes, moins anciennes, plus récentes) dont souffre votre pays, votre région ou votre collectivité, et note ses réflexions personnelles à ce sujet.

#### Réflexion collective

2. Réfléchissez-y ensemble, en tant qu’équipe nationale de participants à la formation 2024, mais aussi avec des membres de la promotion précédente. Échangez entre vous sur ces blessures et leur impact sur les individus et la collectivité, éventuellement sur vous-mêmes. Notez vos réflexions.  
Ensemble, choisissez-en deux, une ancienne et une plus actuelle, qui vous paraissent importantes ou qui vous touchent plus particulièrement.
3. Quelles sont les sources de ces deux blessures ? Comment se manifestent ces blessures chez les personnes et groupes concernés ?  
Qui sont « les autres » dans ce contexte ? C’est qui « nous » ? C’est qui « eux » ?

#### Recherche de témoignages

4. Ensemble, repérez 2 ou 3 personnes (individus très connus ou moins connus, ou parmi vos propres connaissances ou représentants d’associations, de la société civile ...) qui pourraient vous offrir un témoignage sur l’impact de l’une ou l’autre de ces grandes blessures sur leur vie ou celle de leur groupe. Prenez rendez-vous avec ces personnes en leur expliquant le sens de votre démarche et en leur demandant la permission de prendre des notes de leur témoignage ou de l’enregistrer.
5. Lors de votre entretien avec ces personnes, demandez-leur de vous parler des événements qui sont à l’origine de cette blessure qu’elles partagent avec d’autres ; de

leurs souvenirs personnels de ces évènements ; de ce qu'elles ressentent à ce sujet ; parle-t-on de ces évènements ou fait-on plutôt silence ?

#### **En vue de la session de formation de juillet 2024**

6. Nous vous invitons, à partir de cette réflexion et des témoignages recueillis, à préparer avec l'autre/les autres participants de votre pays une présentation (un sketch, un mime, un texte poétique, un dialogue, une chanson, une danse ...) de 3-4 minutes qui exprime ce que vous retirez de cette expérience. Vous aurez l'occasion de partager cette présentation en juillet avec l'ensemble des participants de la session de Grand-Popo.

*Au fur et à mesure de vos échanges, merci de renvoyer vos réponses et des comptes rendus de vos échanges et des témoignages recueillis (à l'exception, bien évidemment, de tout élément confidentiel) à l'adresse suivante : [afrique@healing-memories.lu](mailto:afrique@healing-memories.lu)  
Nous nous ferons un plaisir de les partager sur les pages « Afrique francophone » du site <https://healing-memories.lu>*

15 mars 2024

Comité d'organisation  
Institut pour la guérison des mémoires (Afrique du Sud) /  
Healing of Memories Luxembourg